

ayant trait aux jardiniers remonte au 30 décembre 1376.

Comme toutes les autres corporations de métiers, ils avaient leurs statuts, prérogatives, rang, bannière et blason.

Les patrons des confréries de jardiniers furent saint Jacques, saint Cristophe, sainte Véronique et saint Fiacre, qui reste seul aujourd'hui « étant le plus jardinier de tous ».

La description de deux jetons, l'un de 1556 et l'autre de 1599, a fait connaître la devise et les armes de la corporation.

Ainsi, nombre de détails curieux ont été fournis par cette communication et l'ont particulièrement fait apprécier.

.*

*Le premier voyage de Louis XV à Compiègne
—(1728)—*

par M. HAMON

La relation de ce voyage a déjà été donnée par le chevalier Daudet en 1729.

L'historien compiégnais Gaspard Escuyer compléta ce premier historique vers 1820.

Quelques détails inédits rencontrés dans les archives ont poussé M. Hamon à reprendre le récit de ce voyage des plus curieux pour Compiègne.

Il fut d'ailleurs préparé et exécuté avant tant d'apparat qu'on l'appela communément le « Grand Voyage de Compiègne ».

L'accueil fait par les Compiégnois à leur jeune souverain lui causa tant de plaisir que celui-ci, à partir de cette époque, fit de Compiègne son séjour préféré.

Les souvenirs du passage de Louis XV dans notre ville sont encore si remarquables que tous les documents relatifs à cette époque sont toujours du plus grand intérêt.

La communication de M. Hamon a ainsi, entre autre mérite, celui d'attirer l'attention sur un événement qui devait avoir de grandes